
 
Message de notre présidente 

 
Bonjour chers membres, 
 
En 2021, nous avons pu reprendre nos activi-
tés habituelles avec certaines restrictions à 
cause de la pandémie. Notre Grand Bal a eu 
un beau succès grâce à la participation de 
nos membres et de nos bénévoles qui ont 
généreusement donné de leur temps pour 
l’organiser en collaboration avec la formi-
dable équipe du Parc Marie-Victorin de 
Kingsey Falls. Nous avons pu exposer 1000 
pivoines apportées par le public et dont plu-
sieurs provenaient des Fleurs Maltais de Chi-
coutimi, également de Pivoines Capano. Un 
merci particulier à Daniel Lemieux des Vi-
vaces du Merle Bleu, à Serge Fafard des Jar-
dins Osiris qui ont fait le bonheur des pas-
sionnés qui ont pu se procurer de magni-
fiques plants de pivoines sur place. Bernard 
Carrier avait également des plantes com-
pagnes spéciales à nous offrir. Notre fidèle ami, Rock Giguère, nous a accompagnés le long de ces 2 
jours et a fait la joie des visiteurs qui ont pu faire la tournée du jardin en compagnie de Martin Ryan, 
l’horticulteur du Parc. Les ateliers présentés dans le jardin ont attiré plusieurs personnes. Les gens 
ont apprécié les arrangements floraux, la cueillette des fleurs pour la conservation, l’entretien, la divi-
sion et les semis de pivoines… 
Ne manquez pas notre rendez-vous pour le Grand Bal 2022 les 18 et 19 juin. 
 
Nous avons également eu la chance de visiter « Les Hémérocalles de l’Isle » et son vignoble à Bé-
cancour. Nous avons eu un accueil des plus chaleureux de M. Daniel Harrisson. Durant l’après-midi, 
Julien Beaudet, notre vice-président, nous a fait visiter son magnifique jardin qui compte, entre autres, 
plusieurs hybrides de pivoines qu’il a semées au long des années.  
 
Notre dernière activité fut un grand succès. Nous avons accueilli plus de 60 personnes à notre 
« Journée de la pivoine ». La visite de jardin, l’atelier de division de racines et l’encan ont été très ap-
préciés. Les gens ont fait des achats intéressants. Dominic Maltais nous a offert gracieusement une 
trentaine de grosses racines d’hybrides de François-Léo Tremblay. Nous avions également des hy-
brides offertes par les Jardins Osiris, des racines de Printemps Vivace et des Vivaces du Merle Bleu. 
Merci aux donateurs et à ceux qui nous ont apporté des racines pour l’encan, les profits ont été parta-
gés entre les membres qui ont apporté des racines et la SQP.  
 
Lucie 
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Suivez-nous sur le net : (cliquez)             Site web      Facebook 

http://www.pivoinequebec.org
https://www.facebook.com/pages/SOCIETE-QUEBECOISE-DE-LA-PIVOINE/205759292783196


Conseil d’administration 2021-2022 
 
 
Lors de notre AGA, nous avons accueilli de nouveaux membres qui se sont joints au conseil d’adminis-
tration. Il s’agit de Lucie Roch de Val-des-Sources, Micheline Bourassa et Alyre Charest de Shawinigan. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Les autres membres du CA sont : 
Présidente : Lucie Pepin  
Vice-président : Julien Beaudet  
Secrétaires : Mario Poiré et Pierre Turenne  
Administrateurs : Serge Le Blancq, Jean Denis Brisson, Martin Ryan, Joanne Désourdy, Geneviève 
Destroismaisons  
Lucie Roch aura le poste de trésorière. 
Nous voulons souligner le départ de Johanne Goupil qui était notre trésorière. Merci à Johanne qui a été 
une aide précieuse durant plusieurs années. Elle sera encore présente avec nous en tant que bénévole 
lors de nos activités.  

 
C`est avec tristesse que je voudrais souligner le décès de personnes très importantes et actives 
de notre société, soient : 
 
Mme Yvette Lapointe, notre grande amie de Matane, qui vient tout juste de nous quitter mais qui 
restera présente dans le cœur des gens qui l’ont connue et aimée,  
M. le Juge John Gomery qui a été notre président d’honneur à deux reprises,  
M. François-Léo Tremblay, notre ami hybrideur qui nous a fait connaître ses magnifiques réalisa-
tions et nous en a fait profiter,  
M. Pierre Martel, un membre fidèle de la Beauce, depuis plusieurs années et qui participait régu-
lièrement à nos activités, 
Mme Christine Desmarais, une amie de St-Lambert-de-Lauzon passionnée de fleurs, qui s’était 
jointe à nous depuis quelques années et qui nous suivait lors de nos activités. 
Également, de la famille de notre CA : 
le père de Johanne et Sylvie Goupil et beau-père de Mario Poiré,  
la mère de Serge LeBlancq. 
 
À leur famille, nous offrons nos sincères condoléances. 
 
Lucie au nom du conseil d’administration 

 

Lucie Roch Micheline Bourassa Alyre Charest 



Grand Bal 2021 :  coups de cœur  



Prix remis lors de nos activités  

Jardins en contenants : 
par Rock et René 

1.Cadeau parc M V : Colette Pé-
pin 

2.Pavot bleu de B. Carrier : ga-
gnante non identifiée  

Plantes alpines offertes par René : 
plusieurs participants 

Diversités chez les pi-
voines : par Rock et 

Serge 
3.Pivoine Osiris : Madeleine 

Bouffard  
4.Pavot bleu de B. Carrier : 

Nathalie Boulet 

Fleurs coupées et support : par 
Lucie 

5.Cadeau du parc M V : Marie-France 
Pelletier 

6.Pavot bleu de B. Carrier : Michel 

Arrangements floraux : 
par Colette et Serge L B 
7.Cadeau du parc M V : Bruno 

Maillard (pas de photo) 
Arrangements : les participants 

Exposant de pivoines lors de 
l’exposition  

8.Pivoine de Mano Capano : Michel 
Jacques 

Bénévole 
9.Bon de 75 $ des 
Vivaces du Merle 

Bleu : Sylvie Goupil 
et Daniel Lemieux 

Semis, plantation, entretien 
des pivoines : par Pierre et 

Julien 
7.Pivoine de Julien : Bruno Maillard 
Graines de pivoines de Julien : tous 

les participants 

Référence pour 
membres 

10.Parapluie de la 
SQP : Ginette Henri 

1 2 

3 4 

5 6 



Journée de la pivoine 2021 en photos 

Encouragez nos producteurs et  
vendeurs partenaires  

(avec lien cliquable) 
 

 
Jardins Osiris 

 
Vivaces du Merle Bleu 

 
Hémérocalles de l’Isle 

 
Pivoines Capano 

 
Fleurs Maltais 

  

Voici la pivoine Pauline Marois, hybride de notre pré-
sident fondateur Martinus Mooijekind »  

 
https://www.facebook.com/PivoinerieMartinus/  

http://www.lesjardinsosiris.com
http://www.vivacesmerlebleu.com
http://www.hemerocalles-isle.ca
http://www.pivoinescapano.com
http://www.lesfleursmaltais.biz
https://www.facebook.com/PivoinerieMartinus/


Gagnants des petits semis  
de pivoines offerts  
par Julien Beaudet 

Photos des gagnants lors de la Journée de la pivoine  

Gagnante du parapluie offert par la  
Société québécoise de la pivoine 

Gagnants d'une racine de pivoine offerte par Dominic Maltais 



Le nouveau livre de photos grand 
format de Perry Mastrovito "Jardins 
Privés du Québec volume 2" dans 
lequel 23 photos du jardin de Lucie 
et Pierre apparaissent avec le nom du 
jardin "Jardin L'Étang Fleuri»  vient 
tout juste d'être publié par Broquet 
Inc. Le livre est disponible en ligne 
et auprès des librairies indépendantes 
et de grande surface partout au Qué-
bec ainsi que sur les sites web de ces 
librairies. Voici une photo des cou-
vertures du livre qui met en valeur 40 
jardins du Québec en 300 photos ain-
si que 2 parmi les photos du jardin de 
Lucie et Pierre.  

Photo par: ©Perry Mastrovito, Tous Droits Réserves / www.perrymastrovito.com. 

http://www.perrymastrovito.com


François-Léo Tremblay 
 
 
Le 22 juin 2021, à Chicoutimi, au Québec, est décédé notre grand ami, François-Léo Tremblay. C’était un hybrideur re-
connu partout à travers le monde, un artiste, un homme chaleureux et talentueux. Il laisse un grand vide dans le monde de 
la pivoine et dans le cœur de tous ceux qui l’aimaient. Plus d’une centaine de messages de sympathie et d’appréciation ont 
été envoyés de la part de jardiniers, de producteurs et d’hybrideurs du Canada, d’Europe, des Etats-Unis… 
 
François-Léo Tremblay a fait de l’hybridation pendant 18 ans dans la région de Saguenay.  
Son aventure a commencé avec Monsieur Maltais qui possédait une grande terre à Chicoutimi, il y a 25 ans. François-Léo 
lui a donné des graines de pivoines afin qu’il les sème dans ses champs. Il a décidé un jour d’essayer de faire de l’hybrida-
tion avec l’aide de Serge Fafard qui l’a initié à l’hybridation. 
Ayant une formation en art, il s’intéressa particulièrement aux colorations et aux formes et chercha à obtenir de nouvelles 
couleurs comme les teintes d’orange et de bleu. Les résultats de ses croisements permirent de découvrir parfois des spéci-
mens rares. 
 
Il se procurait parfois du pollen qu’il faisait venir d’hybri-
deurs américains. Il a utilisé aussi des plants de Maurice 
Ménard, le premier hybrideur québécois à qui on doit, 
entre autres, Mary Pratt, Sonia Helen et Adrienne 
Clarkson.  
François-Léo faisait des essais pour obtenir des pivoines 
intersectionnelles, comme les pivoines Itoh. Habituelle-
ment, la mère est une pivoine herbacée lactiflora et le 
pollen est celui d’une arbustive. Il a essayé l’inverse, c’est
-à-dire le pollen d’une lactiflora avec l’arbustive. Il espé-
rait avoir bientôt le plaisir de voir les résultats.  
 
Une pivoine de teinte orange qu’il a particulièrement bien 
réussie, en collaboration avec Dominic Maltais, a rempor-
té le prix de la meilleure hybride québécoise au Festival 
canadien au Parc Marie-Victorin à Kingsey Falls en 2017.  
 
On peut trouver la liste de ses pivoines enregistrées sur le 
site de l’American Peony Society. Il a nommé des pi-
voines, entre autres, en l’honneur de personnalités connues telles que Francis H. Cabot des Jardins des Quatre Vents de 
Charlevoix, Madame Jacqueline Desmarais, mécène québécoise, Marie-Nicole Lemieux, célèbre cantatrice, son épouse 
Louise Godin… 
 
On peut retrouver un article qu’il a écrit dans le bulletin du printemps 2021 de l’American Peony Society : « Art and Hy-
bridization of Peonies : a perfect complement ». 
 
Il aura rendu le monde plus beau par ses magnifiques réalisations. Nous sommes heureux d’avoir un peu de lui dans notre 
jardin. Il vivra dans nos cœurs et nos jardins pour toujours. Comme a dit un ami hybrideur hollandais : « Cela laisse un 
grand CRATÈRE dans le monde de la pivoine », faisant allusion à sa pivoine : LE CRATÈRE. 
 
Au revoir, mon ami! Nos discussions et nos rires me manquent déjà. 
 
Lucie Pepin  



 

D’autres photos représentatives 

des hybrides créés par  

François-Léo Tremblay 



 

Souvenir de mon ami hybrideur François-Léo Tremblay 
(Par Dominic Maltais) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
Je me souviens encore de notre première rencontre à la ferme. Ce grand homme flamboyant avec une 

démarche assurée faisait officiellement son entrée dans notre univers. Pour ajouter à la scène, un 

saule avait même décidé de tomber durant ta visite!  Même la nature voulait marquer le mo-

ment. Notre ami commun, Guy Laverdière, t’avait parlé d’un immense champ de pivoines à Chicouti-

mi, tout près de chez toi. Toi, l’hybrideur passionné, découvrait qu’il y avait une pivoinerie encore plus 

immense que la tienne dans la même ville. Je ne me suis jamais tanné d’ailleurs de la fameuse blague 

qu’un petit rang était plus grand que ta pivoinerie. Dès lors, une amitié, non sans tumulte parfois, pre-

nait son envol. Une encyclopédie vivante de la pivoine rencontrait mon père, un homme 

à l’esprit naïf et cultivateur qui avait semé des graines de pivoines dans l’optique d’avoir des fleurs 

coupées à bon prix! Contrairement à d’autres, tu as été immédiatement émerveillé par tout le poten-

tiel.  

 

Au fil du temps, ton vocabulaire de la pivoine est venu parfumer le mien. Ton regard d’ar-

tiste décrivant une fleur me donnait parfois même le goût d’acheter mes propres plants! Je me rap-

pelle aussi toute ton excitation d’amener nos cultivars à l’exposition de la Société Canadienne de la 

Pivoine au Jardin botanique de Montréal. À ton retour, les seuls mots étaient : ‘’ IL FAUT ENREGISTRER 

ÇA’’. La première pivoine que nous avons enregistrée avec ton aide témoigne beaucoup de ta per-

sonne : ‘’ Nous allons l’appeller « Cœur ensoleillé », pour faire travailler la mâchoire des Anglais! ‘’. 

Avec le temps, je trouve que la pivoine était un résumé parfait de ta personne : un être de cœur qui 

ensoleillait la vie des gens qu’il côtoyait.  

 

Mes souvenirs m’amènent aussi à la création de Pivoines en Fête, un rendez-vous que nous voulions 

pour que les gens d’ici viennent découvrir nos champs de fleurs. ‘’Nous n’appellerons pas ça un festival 

parce qu’il y a trop de festivals ! ‘’ Mine de rien, 13 ans plus tard,  Pivoines en Fête existe toujours sous 

forme de marché fermier et de magnifiques concerts de musique dans les champs. C’est aussi une 

graine que tu as semée, mon ami ! 

(page suivante) 



(suite) 
La découverte de ta pivoinerie laboratoire à l’Anse St-Jean fut une véritable révélation. Ce magnifique 

coin de pays que vous avez créé, toi et ta magnifique moitié Louise, a marqué mon goût des formes et 

des couleurs.   

Je me rappelle toutes ces graines et plants que nous avons analysés pour créer de nouvelles variétés; 

les graines que tu nous avais données pour devancer la floraison avec des hybrides. Il y a un peu de toi 

dans chaque bouquet de pivoines simples de juin. Il y a aussi toutes ces visites pour sélectionner de 

nouveaux cultivars, pour admirer toute la beauté de ce magnifique lien qui nous unissait, la pivoine. Et 

finalement, l’analyse de feuillage pour savoir si c’était du pérégrina ou des Itoh. Comme je t’appelais à 

l’époque ‘’l’adolescent hybrideur’’ parce que tu n’avais encore que des boutons.  

Marlène et moi, on se remémorait le doux souvenir qu’était l’exposition qui a eu lieu en Beauce, avec 

toutes les péripéties qu’un séjour avec toi peut apporter. La fameuse « Douce Beauceronne » que tu 

croyais qui n’était pas le bon plant, mais qui finalement l’était! 

Une des plus belles surprises est venue de la fameuse orange, qui est apparue comme par magie dans 

un mélange de graines sans spécificité. Cette beauté florale n’a malheureusement presque plus fleuri 

après l’exposition de Kingsey Falls, ce qui est une petite déception à chaque année. 

C’est la larme à l’œil, mais le cœur rempli de reconnaissance que j’écris ce texte. J’ai encore à l’oreille 

nos derniers appels, quand tu me demandais avec le souffle un peu court : ‘’Est-ce que ta voiturette de 

golf est toujours disponible? J’aimerais faire le tour des champs’’. Jamais je n’aurais cru qu’à ce mo-

ment, c’étaient les derniers mots que j’entendais de mon ami. Je ne peux te dire adieu, puisque pour 

moi, tu vis dans les fleurs qui nous entourent. Ce tour de voiturette, j’espère que tu le fais via mon 

cœur et mes yeux en voyant toutes ces beautés que tu as créées. On dit qu’une pivoine survit à son 

jardinier, mais on peut dire ici qu’un hybrideur survit dans ses pivoines! 

À tout à l’heure, mon ami, j’espère que tu as de bonnes discussions avec d’autres hybrideurs cé-

lèbres là-haut! 

  

Dominic Maltais 

Les Fleurs Maltais 

 
 



Le coin des vedettes 

 

Nom : Lemon Chiffon 

  
Date de naissance : 1981 

  
Hybrideur : David Reath 

  
Je me souviens encore très bien de la première 
fois que j’ai vu une pivoine à fleurs jaunes. C’était 
au Jardin de Jean-Pierre, il y a très longtemps de 
cela. Un cultivar Itoh nommé ’Yellow Crown’. Les 
pivoines à fleurs  jaunes venaient de faire leur en-
trée dans le monde de l’horticulture. Et pendant 
plusieurs années, j’ai cru que les seules pivoines à 
fleurs jaunes étaient les pivoines Itoh. Il y avait, 
bien sûr, l’espèce mlokosewitschii, mais elle était 
introuvable sur le marché. C’est lors d’une visite 
chez Serge Fafard des Jardins Osiris que j’ai décou-
vert une superbe pivoine herbacée à fleurs 
jaunes : Lemon Chiffon.  
  
En plus de sa couleur plutôt unique, Lemon Chiffon 
est un cultivar de grande qualité. De hauteur 
moyenne (environ 80 cm), il est considéré comme 
étant florifère et possède un beau feuillage vert foncé. Les fleurs odorantes sont de bonne taille et sont suppor-
tées par des tiges assez solides.  Bien qu’elle soit classée comme étant une pivoine à fleurs doubles, il n’est pas 
rare de voir apparaitre des fleurs semi-doubles. Selon les différentes sources que j’ai consultées, ce phénomène 
tend à s’estomper avec la maturité du plant.  
  
Gagnant de nombreux prix, les fleurs du cultivar Lemon Chiffon se démarquent surtout par leur magnifique forme 
et par leur couleur. Ces deux caractéristiques font en sorte qu’elles sont très populaires en fleurs coupées. Il serait 
important de préciser que la couleur jaune de Lemon Chiffon et des autres pivoines herbacées n’est pas aussi in-
tense que celle que l’on retrouve chez les Itoh telles que la Bartzella. On parle plutôt ici d’un jaune doux.  
  
Très fertile, Lemon Chiffon est beaucoup utilisé en hybridation. Le cultivar Pastelegance (lui aussi créé par David 
Reath), que j’ai décrit dans un article dernièrement, est un descendant du cultivar Lemon Chiffon. Et récemment, 
les hybrideurs Seidl et Westland ont recroisé Pastelegance avec Lemon Chiffon. Le résultat est un cultivar très pro-
metteur appelé Zlatiko. On le dit plus jaune et plus double que Lemon Chiffon. Bon joueur, Bill Seidl a tenu à préci-
ser que c’est surtout David Reath qu’il faut féliciter pour Zlatiko puisque les cultivars utilisés pour sa création sont 
de lui. 
  
Il est relativement facile de trouver la pivoine Lemon Chiffon sur le marché. Certains vendeurs spécialisés dans la 
vente de pivoines au Québec et au Canada le tiennent en stock. Son prix est un peu plus élevé que chez les herba-
cées habituelles, mais pas suffisamment pour passer à côté de cette merveille. 
 

  
Serge Le Blancq 



Pour John Gomery 
 

Une bien triste nouvelle nous est parvenue ce printemps : l’hono-
rable juge John Gomery est décédé ce 18 mai à l’âge de 88 ans. Pré-
sident d’honneur de notre exposition de 2015 et invité lors du 
dixième anniversaire de notre société, M. Gomery a fait preuve 
d’une gentillesse et d’une grande générosité envers les membres de 
la société qui l’ont côtoyé pendant ces événements. Une gentillesse 
et une générosité qui habitaient aussi sa conjointe, l’honorable Pier-
rette Rayle, présente lors de ces journées.  Une pivoine a aussi été 
nommée en son honneur : la pivoine ‘Osiris John Gomery’.   
(Hybrideur :  Serge Fafard) 
 
 

 
Un dernier merci, Monsieur le juge, et j’espère que la joie 
que vous avez éprouvée devant nos tables remplies de pi-
voines fut aussi grande que celle que nous avons eue à 
vous les présenter. 
 
Serge Le Blancq 

Iode et sulfate de potassium  
 
Pour répondre à la demande de nos membres, nous avons de l’iode et du sulfate de potassium que nous 
vendrons lors du prochain Grand Bal. Le prix que nous offrons est avantageux car nous l’achetons en grand 
format et nous le partageons en portions de 500 ml pour l’iode (16 $ / 500 ml) et de 1 kg ou 2 kg pour le sul-
fate de potassium (4 $ / 1 kg ou 6 $ / 2kg). L’iode du Laboratoire Ultrateck est de qualité supérieure et adapté 
aux plantes.  
 

1. L’iode peut être utilisé pour prévenir les maladies des pivoines (taches brunes, botrytis) ou pour nettoy-
er les racines lors de la plantation. Ce traitement est suggéré par Serge Fafard, producteur et vendeur de 
pivoines bien connu. Pour son utilisation, il doit être dilué dans l’eau jusqu’à l’obtention d’une mixture 
légèrement colorée ressemblant à un thé faible.* 
Quand traiter :  

•  Arrosez le sol autour de la plante dès l’apparition des bourgeons et des premières feuilles.  

•  Vaporisez le feuillage dès l’apparition des premiers symptômes et à n’importe quel moment par la suite 
selon le besoin, sauf à l’époque de la floraison afin d’éviter de tacher les fleurs.  

•  Lors de la plantation de nouvelles racines, rincez-les avec cette même solution.  
 
*Pour application sur les feuilles : 
2 à 5 ml pour 15 litres d’eau 
*Pour application dans le sol : 
5 à 10 ml poiur 1 litre d’eau 
 
2. Le sulfate de potassium doit être appliqué en petite quantité (1-2 c thé) à l’automne pour aider le plant à 
développer ses racines et à le protéger pour l’hiver. 
 

Contactez-moi pour réserver les produits désirés. Lucie 450 549-4575 pepinlucie5@gmail.com 

mailto:pepinlucie5@gmail.com


Hommage à Mme Yvette Lapointe 
 
La Société québécoise de la pivoine rend aujourd’hui hom-
mage à une grande dame, Mme Yvette Lapointe. 
Mme Lapointe est originaire de la région de Matane. Infir-
mière, elle a travaillé  à Montréal durant une vingtaine d’an-
nées avant de prendre sa retraite et de retourner à Matane. Sa 
passion des pivoines lui vient de sa mère qui avait reçu des 
pivoines d’un certain M. Arthur. Elle a commencé à collection-
ner les pivoines dans les années 1975. Elle a cultivé une belle 
et imposante collection de plus de 725 variétés et tout ça sur 
son petit terrain tout près du fleuve. Plusieurs variétés de pi-
voines anciennes de sa collection proviennent de France. Par-
mi ses préférées, on retrouve des pivoines d’un rouge très 
foncé. 

 
 
Mme Lapointe ne voulait jamais manquer nos expositions de pi-
voines. Elle a été très souvent au rendez-vous malgré la distance. Elle 
a participé à nos expositions à  St-Bruno, Lachute, Québec, en Beauce, 
à Kingsey Falls... Elle nous a souvent accompagnés lors de nos sorties 
pour visiter des jardins de pivoines dans différentes régions du Qué-
bec. Nous avons eu le bonheur de la revoir, cet été, à Matane où nous 
sommes rappelés des anecdotes et de bons souvenirs. Il y a deux ans, 
elle a généreusement donné sa collection de pivoines au Jardin Roger
-Van den Hende à Québec. Un précieux héritage laissé à la commu-
nauté. 
 

 
 
 
M. Serge Fafard des Jardins Osiris lui a offert une 
de ses hybrides, une pivoine double rouge nom-
mée particulièrement en son honneur "Osiris 
Yvette Lapointe" 
 
Lucie Pepin 
 
 
 

 
Photos Juin 2014 et juin 2019 au Parc Marie-Victorin à Kingsey Falls  

 
Nous vous souhaitons à tous une heureuse saison des 

Fêtes et nous avons bien hâte de vous revoir lors de nos 
prochaines activités en 2022 ! 


